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Я поступил в КазПТИ им. Ленина в 1967 году при конкурсе 14 человек на одно место (из-за 
двойного выпуска 10 и 11 классов). Специальность геофизического факультета – 
«Геофизические методы поисков и разведки месторождений полезных ископаемых», 
думаю, выбрал неслучайно. В детстве (мне было лет 7) встретил как-то недалеко от аула, 
в горах Дельбегетей, студентов-геологов. Взошла полная луна… от костра, у которого 
студенты под гитару распевали песни, веяло теплом… Эта картина и определила мое 
профессиональное будущее. В 14 лет я тайком от родителей подал документы в 
Семипалатинский геологоразведочный техникум. Правда, потом отец отменил моё 
решение, пообещав, что после окончания 10 класса я поеду в Алма-Ату, поступать в 
КазПТИ.  

 

Во время учебы больше всего любил физику и особенно профессора Гульницкого Л., с его 
аккуратно подстриженной профессорской бородкой. Лекции этого профессора никогда не 
записывал – слушал, не отрываясь. На экзаменах он разрешал всем пользоваться 
литературой, может, так он прививал нам умение искать, а не заучивать. 

С огромной теплотой вспоминаю заведующего кафедрой Дмитрия Венедиктовича 
Цветкова и декана геофизического факультета – Медхада Ганиевича Каримова, который 
был для нас, студентов, как отец, строгим и в то же время заботливым. Его любимое 
выражение: «У нас есть план по приему, но нет плана по выпуску». В 2010 году мы открыли 
аудиторию имени первого декана геофизического факультета М.Г. Каримова, тогда же еще 
при его жизни были учреждены несколько именных стипендий, и он лично вручал их 
стипендиатам. Незабываемые впечатления… Я благодарен судьбе, что мы, студенты, 
смогли выразить ему наше глубочайшее уважение. Кстати, тогда он подарил мне одну из 
своих легендарных записных книжек (а их было много), где записывал всё обо всех 
студентах – оценки, проступки, успехи, похвалы и т.п. 
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Воспоминания о студенческой поре вызывают и радость, и грусть. Кажется, что нынешнее 
поколение не имеет такой студенческой жизни – веселой, самостоятельной, насыщенной 
новыми знаниями, местами, делами – учёба, практика, колхоз, подработки на 
мясокомбинате, сдача донорской крови… Это была яркая жизнь, наполненная красками, 
эмоциями и событиями. 

Геологию и геофизику я воспринимаю как искусство, как поэзию. Подобно стихам, 
рождающимся из известных всем слов, замеры, пробы, данные, помноженные на 
творческую и научную гениальность, могут дать возможность открыть что-то неведомое, 
приоткрыть завесу над тайнами Земли. 

Свой трудовой путь я начал в Илийской геофизической экспедиции (ИГФЭ), где 
начальником был Акишев Токиш Акишевич – очень строгий руководитель и успешный 
геофизик, ученый-исследователь, создавший и возглавивший впоследствии ПГО 
«Казгеофизика», на стене здания которого (по моей инициативе) была установлена 
мемориальная доска в честь этого выдающегося человека, внесшего огромный вклад в 
развитие минерально-сырьевой базы Казахстана, но в последние годы его жизни 
незаслуженно забытого обществом. 

Атмосфера в ИГФЭ была творческой. Это позволило не только взрастить профессионалов 
своего дела, но и сформировать каждого как личность. За свою трудовую деятельность я 
прошел все ступени должностей по тарифно-квалификационному справочнику – от 
геофизика полевой сейсмической партии до главного геофизика ПГО «Казгеофизика». 

Когда мы учились, нам преподавали мэтры геологии, на практике занимавшиеся 
геологическими исследованиями, и знания, полученные от них, способствовали в будущем 
открытиям месторождения газа Амангельды, снабжающего г. Алматы. 

 

За все это время я не терял контактов с Политехом и, работая начальником Алматинской 
опытно-методической экспедиции, мы открыли филиал кафедры при экспедиции. 
Поскольку Политех не обладал такой современной аппаратурой и вычислительной 
техникой, данный филиал кафедры позволил успешно готовить геофизиков современного 
уровня. 

Помню, в 1992 году министр Трубников Л.М  пригласил меня на должность первого 
заместителя министра геологии. Я тогда сказал ему, что ничего по сути не понимаю в 
деятельности министерства, а он на это ответил: «…как раз такие и нужны, чтобы всё 
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строить по-новому…» И я согласился, но (смешно сейчас вспоминать) только из-за того, 
что… представил, как моя Мама, выйдя во двор, с гордостью будет говорить, что её сын 
первый заместитель министра. 

Меня вообще должности не интересовали никогда, а потом даже тяготили. Я мечтал стать 
главным инженером геофизической партии… Когда получил это назначение, был горд, мне 
в ту пору казалось, что это предел мечтаний. Дальше должности сами приходили: министр, 
аким Атырауской области, президент Национальной Академии Наук и одновременно – 
директор Института геологических наук им. К. И Сатпаева. Я достаточно спокойно к этому 
относился, но внутри чувствовал себя всегда простым горным инженером-геофизиком.  Но 
работал с удовольствием, потому что Политех воспитал нас как настоящих технарей, да и 
среда геологическая определяла и мораль человеческую, профессиональную и воспитала 
в нас те ценности в жизни, которые позволили нам жить и работать так, не стесняясь за 
свои поступки, чтобы  смотреть прямо в глаза своим матерям и детям. 

Преподавать – очень тяжелая работа. Здесь важно не только профессиональные знания, 
но и педагогические навыки. А это удел очень редких людей. Не зря в Японии учитель – 
самый почетный человек в обществе и получает (по крайней мере после войны так было) 
наравне с министром и в автобусе ему всегда уступают место. 

Как говорят, если хочешь разрушить страну – разрушь ее образование. Конечно, я хочу 
видеть КазНИТУ им. К.И. Сатпаева научным и учебным центром минерально-сырьевого 
комплекса, ведь наша страна очень богата полезными ископаемыми и требует серьёзного 
научного сопровождения и высококвалифицированных кадров. Желаю, чтобы Satbayev 
University (и мне очень нравится новое название) возродился и стал для ее выпускников и 
страны гордостью! 

У меня есть скульптура Каныша Имантаевича Сатпаева кабинетного размера, и я с 
удовольствием дарю ее родному Политеху – Satbayev University. 

 

 

 

 

 

 

 

 


